





hutang, pemilik modal memberikan pinjaman karena prospek masa depan untuk mengembalikan itu ada, walaupun sedikit diragukan, tambahan yang diberikan rentenir pada masa jahiliyah itu tanpa melihat kemampuan dalam membayar hutang, ini yang mengakibatkan penganiayaan terhadap penghutang. Sehingga Allah melarang dalam hutang piutang berbuat zalim. Jadi faktor tambahan yang sama dalam riba dan rente dalam bank.

b. Waktu tunggu.

Tambahan terhadap modal yang dipinjamkan itu diberikan karena waktu tunggu, waktu tunggu adalah masa penantian terhadap modal yang dipinjamkan.

Pada zaman jahiliyah, waktu tunggu yang menyebabkan adanya tambahan, waktu tunggu dianggap penting karena faktor inilah yang menyebabkan adanya tambahan atau riba, riba yang merupakan hasil yang utama bagi rentenir, waktu tunggu merupakan alasan untuk mendapatkan riba, padahal tambahan tujuan dari hutang piutang. Sedangkan waktu tunggu pada zaman moderen, bunga tidak terlalu penting karena bank merupakan perusahaan jasa, walaupun seseorang meminjam uang di bank dalam waktu semalam ia tetap dikenai bunga, bunga dianggap sebagai kewajiban yang harus dibayar tanpa memperdulikan, apakah penghutang itu untung besar atau mengalami kerugian, bunga wajib dibayarkan.







suatu usaha bersama yang didirikan oleh beberapa orang, masyarakat umum dapat memiliki saham, dengan demikian siapa yang sahamnya terbesar akan menguasai atau memimpin bank.

Pada masa jahiliyah, seorang rentenir itu sama sekali tidak ikut dalam pembangunan dalam negara, setiap hasil dari riba akan dimiliki sendiri dan manfaat yang diberikan kepada negara itu tidak ada, bahkan hanya menyengsarakan orang yang tidak mampu dan orang-orang yang tidak punya modal. Tetapi pada era moderen, bank swasta membantu mensukseskan dalam pembangunan negara, mereka memberikan kredit kepada pengusaha, sedangkan bagi pengusaha akan mensejahterakan negara dan rakyat. Bagi negara bank swasta membayar pajak sebagai kewajiban dalam turut serta dalam pembangunan. Dampak dari masyarakat akan memperoleh pekerjaan dan mendapat nafkah untuk memenuhi kebutuhan hidup.

Pada bank swasta terdapat monopoli dalam keuntungan, setiap pemilik saham akan mendapatkan deviden diakhir tahun, sedangkan pada masa jahiliyah itu, rentenir dalam usahanya hanya perorangan, tidak dikenal adanya saham, yang menyebabkan monopoli yaitu usaha tersebut hanya bisa berjalan apabila mempunyai modal yang besar, dan tidak setiap orang dibolehkan untuk membungakan uang kepada masyarakat.























nir leluasa membungakan uang semaunya sendiri, sehingga terjadi berlipat ganda tetapi bunga pada bank itu pemerintah ikut campur mengontrol besarnya bunga pada bank swasta maupun negeri.

d. Kemiskinan.

Riba pada zaman jahiliyah yang dilakukan oleh sebagian bangsa Arab, sangat erat hubungannya dengan orang-orang miskin, masyarakat Arab pada waktu itu banyak-orang-orang kaya dan juga tidak sedikit orang-orang yang miskin. Sehingga Allah menganjurkan dalam Al Quran S.2 Al Baqarah 280 kepada orang-orang kaya yang meminjamkan uang atau benda kepada orang-orang miskin yang mendapatkan kesulitan untuk mengihklaskan, dan Allah melarang melakukan penekanan-penekanan, pemerasan dan penganiayaan terhadap orang-orang miskin. Larangan Allah mengenai larangan menganiaya disebut dalam Al Quran S.2 Al Baqarah 279.

Rentenir memeras kepada orang-orang miskin dan orang-orang pengangguran yang membutuhkan dana untuk memenuhi kebutuhan hidup dan usaha, kesulitan pada waktu itu terletak pada kekurangan bahan makan dan pekerjaan. Sehingga Nabi SAW pernah menggajal perutnya dengan batu, supaya beliau terlihat dalam keadaan tidak lapar, pada masa itu tidak ada orang yang meminjam uang untuk usaha produktif selain berdagang, karena masyarakat Arab

pada waktu itu masih primitif.

Sedangkan pada masa sekarang ini, si peminjam itu bukan orang yang miskin atau pengangguran atau orang yang susah mencari makan, tetapi si peminjam ini biasanya orang yang ekonominya sudah mapan. Apabila orang tersebut tidak berhutang, ia tidak terpengaruh terhadap aktifitas sehari-hari apabila tidak berhutang, tetapi orang yang berhutang itu adalah untuk keperluan meningkatkan kehidupan yang lebih baik.

Orang yang berhutang pada bank adalah untuk keperluan konsumtif maupun keperluan produktif, contoh keperluan konsumtif yaitu berhutang pada bank untuk resepsi pernikahan, pembelian mobil, pembelian TV, kredit perumahan dan lain-lain, keperluan bukanlah harus dipenuhi, tetapi orang cenderung untuk hidup lebih dari cukup, kredit konsumtif ini bersifat digunakan samapai habis dan tidak menghasilkan barang, tetapi kredit yang produktif akan menghasilkan barang atau jasa.

Rentenir pada masa jahiliyah bermula dari orang-orang yang kaya saja, tetapi lain halnya dengan rentenir pada saat ini, bank merupakan badan usaha yang mengatur lalu lintas uang supaya menghasilkan jasa. Tetapi penabung, deposan dan penanam saham itu sebagai rentenir, sehingga yang ber-

untung mendapat bunga bank. Para penabung dan deposan itu dalam memasukkan uang di bank tidak meminta bunga dengan kehendaknya sendiri, penabung dan deposan secara ikhlas menerima bunga yang ditentukan oleh bank, sebenarnya pada bank itu tidak ada yang patut di cela karena di dalam bank tidak ada pemerasan dan penganiayaan dan pemerasan karena setiap transaksi kredit, ada perjanjian yang telah disetujui kedua belah pihak. Pemilik saham adalah orang-orang yang termasuk memiliki sebagian dari bank. yang demikian ini bank berdiri atas usaha kelompok, bukan perorangan. Karena pada bank swasta berdiri atas saham-saham yang telah dikeluarkan oleh bank, pemilik saham itulah yang bertanggung jawab apabila terjadi kesalahan pengelolaan bank, terutama pemilik saham terbesar.

Tetapi dalam hal rente, tidak sama antara riba dan ente dalam bank, nilai ekonomi pada bank selalu dikaitkan dengan keadaan keadaan perekonomian dalam suatu negara, menurut Muhammad Abdul Mannan, yaitu:

"Secara umum, ilmu ekonomi tidak memberikan kesimpulan dan doktrin yang mapan kepada kita kepada kita. Sebaliknya memberikan perlengkapan pikiran, tehnik berfikir pandangan, dan pendekatan. Latihan dalam teori dan analisis ekonomi memungkinkan kita untuk memahami problem ekonomi yang kongkrit dengan lebih baik dan juga melengkapi kita untuk mendapatkan



Dalam bidang usahanya rentenir hanya mengribakan saja, tidak ada usaha yang lain. Sehingga pemungutan itu ia memungut berlipat ganda, sedangkan usaha bagi kreditur, merupakan kebutuhan dharuriyah yang harus dipenuhi, sehingga apabila tidak berhutang ia tidak dapat memenuhi kebutuhan hidup dan tidak mendapatkan pekerjaan, yang demikian ini kreditur rela untuk diperas demi mendapatkan uang kredit. Walaupun kreditur dalam memutar uang tidak akan mendapatkan hasil yang maksimal.

Tetapi kreditur pada saat ini, berhutang itu tidak bersifat dharuriyah, seandainya tidak berhutang, ia tetap mampu menghidupi keluarga, memang perlu diakui, pengangguran dewasa ini banyak sekali, sulit mendapatkan pekerjaan yang mendapat gaji yang sesuai dengan kebutuhan dan kelayakan untuk hidup.

Dalam perbankan, yang terlibat dalam perputaran uang ada tiga macam, yang pertama penabung dan deposan serta penanam saham, mereka ini dianggap sebagai pemodal, yang kedua adalah bank sebagai perusahaan jasa yang mengelola dan mengatur keuangan dalam bank, yang ketiga adalah kreditur.

## B. Analisa Terhadap Pandangan NU tentang Rente.

Dalam masalah kredit ulama NU sangat berhati hati dalam mengambil keputusan tentang kredit, yang demikian ini sangat baik sekali apabila ditinjau dalam segi muamalah yang Islami, sifat muamalah dalam Islam ini tidak boleh ber sifat spekulasi, tetapi harus dapat dikalkulasi. Cara penaf siran hukum bagi orang yang kredit pada bank memang memang perlu untuk diperkirakan keuntungan atau kerugian, hal ini akan mempersempit kerugian yang bersifat material maupun spiritual.

Dalam masalah kredit konsumtif, Ulama NU melarang dan mengharamkan karena bersifat memaksakan diri atau me - maksakan diri dalam kredit, sebenarnya yang demikian ini tidak memaksakan diri atau mengikatkan diri pada debitur. Manusia sekarang ini sudah memperhitungkan masalah preferen si waktu, dan sangat menghargai kebutuhan kebutuhan masa depan. Kreditur akan memperhitungkan nilai waktu dimasa mendatang jika dibanding dengan kebutuhan dimasa sekarang ini.

Dalam masalah kredit produktif, Ulama NU membole - kan kredit yang produktif, asalkan tidak bersifat speku lasi, dan setiap usaha selalu diperhitungkan, hal ini sesa ai dengan prinsip ekonomi, orang berusaha harus dapat me - naksir dari dampak usahanya, apakah menguntungkan atau me - rugikan, Rupanya Ulama NU sangat paham dengan sistem per - bankan sekarang ini, sehingga usaha itu harus benar benar

nyata, dan dapat diperhitungkan.

Dalam masalah deposito, sebagian Ulama NU membolehkan memanfaatkan deposito, kalau Ulama NU berpendapat bahwa bunga bank itu hukumnya haram. Tetapi sebagian Ulama NU membolehkan bunga dari deposito karena dianggap tidak ada syerat dalam aqad. Hal ini sangatlah berat sebelah, bunga bank haram, dan bunga deposito halal, ini sangat tidak sesuai dengan keputusan Munas Alim Ulama NU di Lampong tahun 1992.

Sebenarnya keputusan Munas itu semu, dan tidak mengikat. Sebenarnya setiap keputusan itu mengikat sedangkan keputusan itu dianggap tidak ada nilai bobot, banyak Ulama NU sendiri melakukan transaksi dengan bank, baik bank pemerintah maupun bank swasta, hanya tikih Ulama Salafiyah saja yang umumnya melarang bunga bank. Sedangkan tokoh-tokoh muda dalam kalangan NU banyak yang berkecimpung dalam bank. Misalnya Gus Dur (KH. Abdurrahman Wahid) dengan mendirikan BPR NU, ternyata sampai sekarang sistinya belum dirubah, padahal imbauan itu sudah ada dari Munas di Lampong tahun 1992. Hal ini menjadikan bahwa, BPR NU itu berjalan bukan atas dasar dharurat melainkan sudah memasuki tahap sistem yang disetujui.

Pada dasarnya keputusan Munas NU tahun 1992 itu, adalah mengikat pada seluruh warga atau anggota. Tetapi hal ini tidak dapat dilaksanakan karena terjadi perbedaan pendapat pada kalangan nahdhiyyin.

Ulama NU tidak memandang bahwa perbankan merupakan muamalah model baru, tambahan pada bank disamakan dengan tambahan pada zaman Jahiliyah, hal ini terbukti ulama NU memegang hadits yang mengatakan setiap tambahan yang diperoleh dari hutang piutang adalah termasuk riba, kalau dilihat secara historis memang itu sama dengan riba, karena sama dengan riba ala Jahiliyah, tetapi bila ditinjau dari segi ekonomi global, hal itu tidak dapat dikatakan riba yang sama dengan riba Jahiliyah.

Dari segi tinjauan terhadap keshahihan hadits, maka hadits tersebut diragukan keshahihannya oleh banyak Ulama, dan tidak dapat dipakai sebagai dasar hukum, karena hadits itu bukan ucapan Nabi SAW, tetapi ucapan perawi hadits. Dan hadits itu, dianggap hadits yang tidak dapat dipertanggungjawabkan.

Ulama NU menganggap, tambahan yang disyaratkan dalam hutang piutang adalah dilarang dan termasuk riba, dari tinjauan ekonomi bahwa tidak semua tambahan itu riba, karena pada tambahan terdapat nilai ekonomi dan nilai tenaga kerja. Hal ini yang membedakan riba Jahiliyah dan riba sekarang ini.

Dalam masalah dalil-dalil yang dipakai Ulama NU dalam memutuskan dan menetapkan hukum rente bank dengan merujuk pada kitab-kitab salafiah. Hal ini sangat sulit dipakai karena ulama salafiyah pada zaman itu belum dikenal macam praktek tersebut, sedangkan muamalah perbankan merupakan hal yang baru. Kalau perbankan model muamalah



yang baru maka konsekwannya harus mengadakan pembaharuan dalam kitab salafiyah, karena di dalam kitab salafiyah tidak ditemukan yang demikian itu. Supaya tidak terjadi pemaksaan pendapat ulama salafiyah yang diletakkan pada masalah yang baru, sehingga tinjauan dan pandangannya terlalu sempit.

Kelemahan dari kitab-kitab salafiyah yang dipakai dalam rujukan hukum oleh Ulama NU, banyak terjadi perbedaan pendapat, perbedaan pendapat ini mengakibatkan keputusan tersebut tidak murni Ijma' para Ulama Fikih, Ulama NU sendiripunb banyak berbeda pendapat. Dengan adanya pemakaian pola bermadzhab akan mudah menentukan kitab-kitab untuk rujukan dan akan seragam akan pendapat. Yang demikian ini menyulitkan untuk mensatukan dalam keputusan.

### C. Analisa terhadap Pandangan Muhammadiyah Tentang Rente.

Ulama Muhammadiyah berpendapat bahwa larangan riba itu terletak pada penghisapan dari pihak yang kaya terhadap yang lemah. Memang perlu diakui zaman Jahiliyah, riba selalu berurusan dan berkaitan erat antara orang yang kaya dengan orang yang miskin. Sedangkan sekarang ini riba atau tambahan merupakan hasil dari usaha orang kaya dengan orang kaya, bukan orang kaya dengan orang miskin. Kemungkinan terjadi penghisapan antara orang kaya ini patut dipertanyakan, apakah itu riba atau bukan.

Bunga yang diberikan bank pemerintah termasuk per-

kera musytabihat, dianggap musytabihat karena bunga bank pada waktu itu (tahun 1968) memang cukup tinggi dapat mencapai 10% perbulan, yang demikian ini dalam satu tahun akan mencapai berlipat ganda. Apakah masih dianggap subhat apabila bunga itu 1,5% perbulan itu, dan dalam satu tahun hanya 24%?. Ulama Muhammadiyah sangat berhati-hati dalam memutuskan hukum, subhat itu dapat menuju dua arah hukum, yang pertama adalah halal, yang kedua haram. Jadi apabila terjadi transaksi yang tidak menghasilkan spekulasi hukumnya halal, tetapi bila menghasilkan spekulasi akan mendapat kerugian, yang demikian ini hukumnya haram. Pendapat ini sangat tepat, karena transaksi kredit, kreditur harus dapat memperhitungkan untung rugi dalam hutang piutang yang disertai dengan tambahan.

Mengenai tambahan yang disyaratkan dalam hutang piutang dan ditetapkan bahwa tambahannya, Ulama Muhammadiyah berpendapat bahwa ini termasuk subhat. Hal ini seperti di atas, bahwa kreditur harus mampu memperhitungkan untung dan rugi dalam hutang piutang. Segala aktifitas pada bank negara dianggap subhat, baik bunga tabungan, bunga deposito maupun bunga kredit.

Tetapi dalam kenyataannya bahwa Ulama Muhammadiyah tidak dapat terlepas dari dunia perbankan, bank yang mempunyai sistem pengaman yang lebih baik dan aman. Contohnya Universitas Muhammadiyah Malang, yang mahasiswanya apabila membayar SPP ke Bank Central Asia. Dan masih banyak lagi Ulama muda Muhammadiyah yang melakukan hubungan dengan bank

swasta maupun negeri dengan sendiri-sendiri.

Ulama Muhammadiyah masih meragukan dalam masalah bunga bank, sebenarnya yang demikian ini tidak perlu untuk diragukan, karena transaksi pada bank adalah memenuhi unsur yang menyebabkan halal, unsur itu yaitu asas keadilan dan taradhin (suka rela). Unsur tersebut yang dipakai dalam perbankan.

Dalam masalah dalil yang dipakai dalam menetapkan dan memutuskan hukum bunga bank, dengan mengutip hadits Nabi SAW. yang diriwayatkan oleh An Nu'man Bin Basyir. Hal ini kurang tepat, karena masalah perbankan itu sudah jelas arah perputaran uang, sehingga hasil yang diperoleh selalu berkaitan dengan keadaan-keadaan yang lain, tidak hanya tambahan saja, tetapi banyak yang harus diperhitungkan. Pada bank sekarang ini tidak ada yang diragukan, semuanya serba dapat diperhitungkan, walaupun pernah terjadi bank yang merugi akibat kesalahan dalam pengelolaan.